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直击东城区工资集体协商模拟演练

“企业利润并没有大幅提升，
所以涨工资不现实”“可是物价一
直在上涨， 房租这些成本也在上
涨， 这些工资不足以留人”“企业
还要发展，在此还有资金投入，希
望职工理解”“没有稳定的职工队
伍，企业谈何发展”……

昨天，东城区演乐胡同内，东
城文化宫地下一层的几间教室
内唇枪舌战 ，东城区总工会在
全 区 范 围 内 开 展 的 工 资 集 体
协 商 培 训———模 拟 协 商———
“工会方 ”与 “行政方”正在激烈
交战。 参加者是东城区日常工作
中与工资集体协商工作相关的工
会干部。

模拟案例很接地气
为使职工方的协商代表熟练

掌握薪酬管理和企业会计相关知
识，运用“进退有度、适当妥协”等
工资集体协商的策略和技巧，有
效推动工资集体协商工作再上新
高， 东城区连续三年组织工资集
体协商模拟演练。

“咱们在谈判中，千万不要出
现职工方跟企业说咱们把360万
的利润都给职工分了吧这样的失
误，这不现实，在实际中不可能出
现……”今年的培训，工会邀请到
原北京市人力社保局工资处处长
李长保， 从近年来劳动关系领域
的实际出发，结合相关法律法规，
与北京市工会干部学院工会理论
研究所副所长高大慧共同设计了
协商案例， 并由李长保在模拟前
为参加的工会干部培训谈判策略
和技巧， 以及在谈判中需要注意
的问题。

模拟案例的内容是某餐饮企
业现有员工125人，生产经营状况
正常。 该企业工会与企业商定每
年7月份由工会代表员工与企业
开展工资集体协商。 2014年12月，
新一轮的工资集体协商就要开始
了。 案例中还给出了协商工资水
平的相关数据， 如本市2013年生
产总值比上年增长7.7%，2013年
全市职工平均工资69521元，2013
年城镇非私营住宿和餐饮企业职
工平均工资为45280元，本市同行
业类似规模企业当年工资增长幅
度在8%左右等等。

根据这些谈判的依据， 现场
七十余人分5组进行了模拟演练

和协商。每组人员又分别属于“工
会方”（即职工方）和“行政方”（即
企业方），由老师“背对背”进行了
协商指导。

协商现场自由发挥
“现在咱们企业的员工工资

比同行业其他企业都低， 在这种
情况下， 我们怎么稳定住职工队
伍？ 物价在上涨、 生活成本在上
涨、职工的劳动强度摆在这里，所
以我们期望的工资涨幅是 16-
18%，希望丁总考虑。 ”“社区联合
工会主席小赵”说。

“工会这边的意见我们会考
虑， 不过咱们的职工大多家在外
地， 所以咱们给他们集体租了房
子，房子的租金多是企业出的；咱
们还为职工提供了一天三顿的员
工餐。也就是说，员工在北京生活
的主要成本， 企业都已经给解决
了，这些也是用工成本的一部分。
员工只要支付其他一些小的生活
开销就可以了， 我想咱们现在提
供的工资完全可以满足职工在这
些方面的需求。 ”“丁总”说。

“我非常感谢丁总能坐下来
给我们机会，与我们协商。作为咱
们企业的职工， 我希望在获得更
好的发展平台的同时， 也能获得
更多收入， 毕竟出来打工是要挣
钱的。如果在现有的工资基础上，
能再给我们上涨一部分工资，我
们就会感到非常满意。 ”“职工小
丁”说。

“企业的利润还要投入到扩
大再生产，企业壮大了，咱们的职
工才能有更好的发展， 工作也才
能更稳定， 所以这部分投入还很
巨大。 ”“企业生产经营部主管”
说。

“企业的发展需要依靠什么？
不是还要依靠职工。 如果我们的
职工都走了， 企业还拿什么发展
呢 ？ 所以请丁总考虑我们的意
见。 ”“职工代表小郑”说。

“16-18%的涨幅已经完全超
出了企业承受的能力， 刚才说到
企业的生产经营也需要很大投
入， 所以我们希望可以理性看待
这个问题。 要不我们暂时休息一
会儿， 大家再讨论一下可以接受
的方案？ ”“丁总”说。

这是第三组在“协商”现场的
辩论。 职工方和企业方都拿出了

各自的理由， 并列举出一系列数
据， 支撑自己的论据， 在涨与不
涨、涨幅多少这个问题上，双方在
私下商议后，进入第二轮协商。

10分钟后， 双方重新开始协
商。

第二轮协商中， 工会方经过
反复争取， 行政方给出了可以考
虑涨薪11%的答复。

工会方几人低声交谈， 最后
由“小赵”代表大家表态：“通过这
两轮协商， 我们也感受到了行政
方的诚意，虽然没有拿到最高点，
但与前三年相比， 这个涨幅还是
有所增加 ， 所以我们基本同意
11%这个涨幅。 那么企业中不同
的岗位如何增长工资， 咱们今后
再深入讨论。 ”

历经两个半小时的两轮协
商， 工会方与行政方在工资涨幅
的意见上达成了一致。

导师点评受益匪浅
协商结束后， 各组旁听的工

资集体协商指导员分别给出了不
同意见。

在第三组旁听的指导员张桂
英说：“通过我们的讨论， 使工资
涨幅能够达到11%相当不错。 不
过在协商中需要注意的是， 涨多
少与同行业的平均工资紧密相
关， 案例中也给出了餐饮业的年
平均工资和月平均工资， 我们在
提要求的时候，要与这个贴一贴，
考虑是不是提的离谱。很显然，咱
们一开始提出的增长16-18%缺
少依据，虽然愿望是美好的，但还
要考虑企业的长远发展和承受能
力。 ”

午休时间， 参加模拟协商的
工会干部还意犹未尽， 相互交流
着。

“我在工作中刚刚接手了工
资协商，这次模拟帮助挺大，要不
有时候真不知道怎么跟企业谈。 ”
天坛街道工会服务站副站长曾睿
说。

卫生局工会副主席丁颖这次
模拟了企业方人物， 她说：“卫生
系统内也有民营医疗机构联合工
会需要进行行业的工资协商，这
次模拟把协商过程展现得特别具
体，也站在企业角度换位思考，为
今后代表职工协商提供了更有力
的依据。 ”
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清理校园周边盗版图书
□本报记者 于彧/文 陈艺/摄

“职工方”与“企业方”
展开唇枪舌剑

本报讯 （通讯员 刘军勇 ）
10月16日， 北京眼镜城 “光明使
者行动” 走进位于门头沟区深山
区的雁翅镇， 为当地60岁以上的
贫困老人免费验光配眼镜， 奉献
一份爱心， 为首都的慈善事业贡
献自己的一份力量。

据了解， 北京眼镜城 “光明
使者行动” 是2013年由北京眼镜
城的经营管理单位北京成瑞置业
有限公司在北京市慈善协会设立
的慈善项目， 活动为期6年， 每
年投入资金50万元， 旨在帮助困
难家庭中的老人和儿童免费享受
验光配镜方面的服务， 并希望通
过此举推动全社会对老年人和青
少年视力健康的关注。

北京成瑞置业有限公司是门
头沟区石龙开发区的注册企业，
在区慈善协会的积极协调下， 把
今年的活动安排在位于深山区的
雁翅镇进行。 雁翅镇经济相对落
后， 贫困人口较多， 开展此次活
动让地区的贫困老人们高兴坏
了， 当天就有300余名老人到雁
翅镇雁翅村的活动场所进行了验
光。

“光明使者”为深山老人送光明

字体过小、 印刷不清晰、 编
造或盗用书号……10月20日， 东
城城管东直门执法队在辖区中学
周边查处无照贩卖盗版图书的违
法行为， 对无照小贩兜售劣质图
书全部暂扣。

前几天， 一位学生家长向城
管部门举报： “我今天接孩子下
学， 看见一个无照商贩在学校边
上卖书， 还真有人围着看， 弄得
道儿都没法走了， 那些书也是乱
七八糟的什么都有， 你们快去管
管吧”。 接到学生家长的举报后，
城管队员立即赶赴现场， 谁知无
照商贩和城管队员打起了游击。
在连续几天加强巡查后， 城管队
员最终查处了这名无照商贩。

这些劣质的 《法律知识全
集 》 《新华字典 》 《鬼吹灯 》、
《乔布斯传》 等各类书籍杂乱的
码放在电动三轮车上。 一位刚准
备在这购买新华字典的大妈在城
管队员的解释下， 放弃了图便宜
的心理准备到正规书店去购买。
城管队员将无照商贩及其经营物
品带回队里做进一步调查。

无照商贩狡辩说： “这些书
籍有的是批发来的 ， 有的是收
的。 卖的也不贵， 10块、 20块的
都有， 应该都是正版的”。

当城管队员在登陆中国扫黄
打非网查询后发现， “就目前这
几本书来说， 有的书籍上面的书

号根本就查询不到， 有的是盗用
了其他正版书的书号。 最为明显
的是， 这些盗版书的印刷质量比
较次， 存在字体不清晰， 缺字断
页的问题。 而除了特殊的工具书
之外， 像人物传记、 小说等书籍
也不会使用五号字这么小的字
体， 容易给读者带来不便”。 城
管队员说： “依据 《无照经营查
处取缔办法》 第十四条第一款之
规定： 对于无照经营行为， 由工
商行政管理部门依法予以取缔，
没收违法所得； 触犯刑律的， 依
照刑法关于非法经营罪、 重大责
任事故罪 、 重大劳动安全事故
罪、 危险物品肇事罪或者其他罪
的规定， 依法追究刑事责任； 尚
不够刑事处罚的 ， 并 处 2万 元
以 下 的 罚 款 ； 无 照 经 营 行 为
规模较大 、 社会危害严重的，
并处2万元以上20万元以下的罚
款 ； 无照经营行为危害人体健
康、 存在重大安全隐患、 威胁公
共安全、 破坏环境资源的， 没收
专门用于从事无照经营的工具、
设备、 原材料、 产品 (商品) 等
财物， 并处5万元以上50万元以
下的罚款。”

目前该案正在调查中。 在此
城管队员也提示大家： “购买书
籍一定要到正规的书店， 不要图
便宜购买无照商贩的物品， 以免
带来不必要的损失。”

■■基基层层动动态态


